

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una quebra

Madrid 31 á las 12'45 t.

En la provincia de Málaga reina gran pánico bursátil á consecuencia de la inesperada quebra del Marqués de Izate, jefe del partido conservador de aquella comarca.

Parece que deja un pasivo de siete millones de pesetas.

Acerca del Consejo

Madrid 31 á las 1'15 t.

El Consejo de Ministros, reunido ayer examinó el proyecto de ley de presupuestos, aprobando el de Gastos con ligeras modificaciones.

También fueron aprobados los reglamentos para la concesión de las cruces de la orden de María Cristina y del Mérito naval.

Noticias varias

Madrid 31 á las 9'50 t.

El señor Ruiz Zorrilla ha encargado á sus amigos y á los periódicos de su partido que cuiden de no molestar al Sr. Martos.

Está enfermo de algún cuidado el Sr. Conde de Xiquena.

Encuétrase más aliviado el contralmirante Sr. Romero.

Otras noticias

Madrid 31 á las 2'10 t.

Se ha verificado la anunciada reunión de los amigos políticos del Sr. Martos, en casa de éste útimo.

El Sr. Martos les expuso su programa parlamentario, rechazando el calificativo de ministeriales y se acordó intervenir en la discusión del Mensaje.

El lunes saldrá para Francia, donde es probable que conferencie con el Sr. Ruiz Zorrilla, aunque esta conferencia carecerá de carácter político.

Las murallas de Palma

III

Mi sonrisa de ayer reflejaba el satisfactorio estado de mi ánimo predispuesto á la indulgencia, porque los palmestros que Vd. intenta propinarme no me llegan á la epidermis, y, por lo tanto, no me duelen.

Inspirado en las ideas del señor Estada y aún copándole, dice Vd. con la palmeta levantada:

«Alejandría (citada por Vd.) vió en 1883 como Lord Seymour en diez horas apagaba sus fuegos, volaba sus depósitos de municiones y destruía sus fuertes con sólo seis muertos á bordo y aún no todos debidos á los proyectiles egipcios.»

Bien y qué?

Lord Seymour, con sus ocho acorazados hizo en diez horas todo lo que Vd. dice y algo más; pero, distinguido contrincante, esto ni por activa ni por pasiva destruye la cita que yo hago de Alejandría. Llevando mi condescendencia hasta admitir que mi cita de Alejandría se refiera al bombardeo de la escuadra inglesa, hecho que estaba muy lejos de mi ánimo ¿qué nos demuestra la hazaña de Lord Seymour? ¿Demuestra que en Alejandría no pudieron detrás de sus muros defender la bandera de la patria?

Vuelvo á sonreirme, señor Calvet, porque cuando la escuadra inglesa empezó el bombardeo de la ciudad egipcia, de la ciudad que en los tiempos de Ptolomeo fué otra Atenas en movimiento intelectual, era presa del más vergonzoso de los saqueos. Las tropas egipcias presenciaban impasibles el motín, los europeos habían abandonado la ciudad y los cañones Krupp que eran potentes, contestaron por fórmula á los acorazados ingleses. Tan por fórmula contestaron que las tropas regulares egipcias abandonaron enseguida la ciudad, teniendo que desembarcar los ingleses para poner término al incendio y al pillaje.

¿Es esto defender la bandera de la patria?

Yo podría citar á Vd. diferentes hechos de esta Alejandría y de la otra Alejandría de la paja (Italia septentrional) hechos que nos demuestran que unas veces las fortificaciones, sus murallas, sirvieron para que los esfuerzos de los sitiados se estrellaran contra sus muros; y otras, cuando la diplomacia y la política intervenían, las murallas eran débiles parapetos que en pocas horas se veían asaltados.

El mismo Sebastopol que yo cito, cita que Vd. me devuelve con comentarios, fué al fin y al cabo vencida, pero ¿á qué costa? Su sorprendente y larga defensa es una página gloriosa, que quizá hubiese sido más gloriosa, si de ante-

mano se hubiera construido un campo atrincherado permanente; pero hubo necesidad de improvisar líneas y obras de defensa pasajera, que apesar de todo, hicieron brillante papel combinadas con las antiguas fortificaciones de la plaza.

A los hombres civiles podrá quizá demostrarles Sebastopol que no hay necesidad en tiempo de paz de hacer gastos para la construcción de fortificaciones permanentes; pero, á los militares estudiosos les demuestra que si Sebastopol hubiese completado en tiempo de paz su defensa permanente, quizá á los ejércitos aliados no se le hubiese ocurrido en Crimea, sitiara. También no es despreciable el dato de la larga duración del sitio, porque en la guerra dar tiempo equivale á veces á vencer.

Reparo con sentimiento que, sin querer, me voy al campo de la erudición que por ser mía ha de resultar pobre, y aunque fuese rica en detalles, á nada práctico habia de conducirnos. Verdad es que yo tuve la culpa por citar en mi primer artículo á Sebastopol y á esa Alejandría que no es, mi respetable contrincante, ni la egipcia ni la Italiana: me refería á la Alejandría de América. Por eso citaba á Washington y Alejandría (guerra de los Estados Unidos). Verdad también, que yo debí poner los puntos sobre las íes, puntos necesarios tratándose de citas sobre una guerra generalmente no muy conocida en sus detalles, pero, como mi objeto era marcar las etapas del progreso en el arte de la fortificación para deducir que las teorías de Vauban habían pasado á la historia, y, como por otra parte la Alejandría egipcia no acusa ningún progreso, creí yo que mi cita tal y como está escrita en mi primer artículo no habia de tomarse á contra pelo, como á contra pelo toma el señor Calvet, hasta mis ideas.

Ejijáse los lectores.

Mi ilustrado contrincante, me dice con la palmeta levantada: Sebastopol, el hecho de Torres Vedras y Washington son más modernos que las murallas de Palma.

Y yo, asombrado por el descubrimiento contesto: ¿Quién lo ha puesto en duda?

¡Ah! ¿Es que también deduce Vd. de mi escrito por el globo terráqueo que yo he querido significar que lo ocurrido por ejemplo al infatigable Massena en Torres-Vedras, fué antes de dar Frantín el plano de las murallas de Palma? Ahora comprenderá Vd. el porqué la palmeta me hace conreír.

En cambio la sonrisa huye de mis labios al seguir al señor Calvet por ese plano inclinado que le lleva hasta decir que una vez destruidas las murallas y amparándose en una ley que para el caso se votara ¿no podría librarnos—pregunta el señor Calvet—en virtud del principio de que en la guerra se guardan consideraciones al indefenso, de desastres como el de Alejandría?

De esto á los utópicos congresos de la paz sólo hay un paso. Pero estos congresos, ese hermoso sueño de echar abajo las fortificaciones convirtiendo el acero y el hierro de las armas en útiles de labranza es una quimera nacida en cerebros que no han vivido ni viven en el mundo real. Hemos progresado á pasos agigantados y todas las aplicaciones del progreso lo hemos llevado á la guerra, haciendo de nuestro siglo un siglo de fuerza, aún de más fuerza que aquellos en los que el estado natural del hombre era la guerra. Hoy á través del progreso y de la civilización presencia la Europa, despojos inauditos, sin más razón que la razón de la fuerza; hoy ni los grandes ni los pequeños Estados se atreven á rebajar el contingente de sus ejércitos, porque esperan de un momento á otro la chispa eléctrica que ha de arrojar naciones contra naciones, lanzadas á la lucha por revanchas y egoísmos; hoy, señor Calvet, no es posible ampararse en esa clase de leyes, y aunque fuera posible, España, esta España adormecida todavía por el humo de tanta gloria ni las admitiría ni las votaría.

¡Pretenen España que se le guarden consideraciones por estar indefensa!

Vamos, la pluma retoza en mis manos, la pluma se niega á seguir el orden que yo me habia trazado para contestar á sus artículos, porque ansía ya decir á Vd. señor Calvet, como defenderían los Mallorquines, que tienen en la historia patria justo nombre de bravos, la bandera gualda y roja, detrás de esas moles de piedra que Vd. juzga no sirven para defenderla.

¡Defender la bandera de la Patria!

¿Sabe Vd. lo que significa para el ejército y para los españoles todos defender ese glorioso trapo que nos legaron nuestros antepasados como única herencia?

Significa luchar hasta sucumbir y luchar hasta sucumbir en España, es llegar á lo fantástico, á lo inconcebible.

Si aquellos Aragoneses que tienen la misma sangre que los Mallorquines, detrás de malas tapias, detuvieron meses y meses á los mejores

ejércitos de Europa, ¿qué no harían los Mallorquines detrás de esas moles de piedra que distan mucho de ser malas tapias?

Procedamos con orden, partamos de una hipótesis racional.

Al surgir el reparto del caduco Imperio Marroquí, el egoísmo de las grandes naciones relegó al olvido á España, no teniendo en cuenta ni sus derechos históricos ni sus derechos de vecindad. España despertó al bafeton y altiva como siempre esclama:

Me basto y me sobro para tomar lo que por derecho me corresponde. Y, como de costumbre aprisa y corriendo nos aprestamos á la lucha. Se mandan sin orden ni concierto á las islas adyacentes, los primeros recursos que se vienen á la mano y con ese desenfado característico, se encarga á las autoridades de las islas que se defiendan á todo trance. Se reúne nuestra Escuadra, se concentra nuestro ejército y allá van á Marruecos á tomar por la fuerza lo que se les niega por el derecho.

Mallorca, entre tanto, apresuradamente se apresta á la defensa, pues se teme, con fundamento que alguna poderosa nación marítima intente realizar el sueño codicioso de adquirir un puerto estratégico y comercial del mediterráneo. Se emplazan piezas á barbota, se derriban los embraseros, se intenta cubrir toscamente las baterías, se hacen por la parte de tierra atrincheramientos pasajeros, se utilizarán los caseríos como reducidos avanzados, se intenta levantar medianas trincheras en los puntos de desembarco, se arrojan los foros, se estudia el dotarlos de agua, se levantan los puentes, en fin, se trabaja con actividad vertiginosa.

Pero en estos trabajos, una escuadra poderosa se presenta ante las aguas de Palma. Intiman la rendición por considerar que Palma no puede soportar el terrible bombardeo, mas los cañones de San Carlos, envían á seis mil metros la contestación á los barcos enemigos. Bonanova sigue atenta las maniobras de la escuadra, para intervenir en la conversación en el momento que algún buque se ponga á 4.500 ó 5.000 metros de distancia. La escuadra que tiene piezas de poderoso alcance, se sonríe, y se apresura á desfilarse, pero, entonces toma la palabra una batería que en terreno de B l ver se ha construido ocultándola lo posible y avisa á la escuadra que á 8 000 metros puede entenderse con ella.

La lucha sin embargo es desigual, las bocas de fuego de la escuadra son muchas y aunque su puntería no es tan certera como la de nuestros artilleros, acabarán quizá por desmontar nuestras baterías. A todo esto, libre la población de niños y ancianos, tomadas todas las precauciones conducentes al bombardeo, comentan con gracejo, Mallorquines y mallorquinas las peripecias de la lucha, saludan con cortesía á las moles de hierro que derriban cúpulas, que hacen grandes claraboyas en los tejados y á nadie se le ocurre otra idea que la de luchar hasta sucumbir.

La moral de los defensores ha subido de punto al contemplar que después de dos días de bombardeo no hay que lamentar nada más que la ruina de unos cuantos edificios: la sangre ha corrido con escasez. Todavía nuestras baterías siguen hablando, porque si alguna enmudece, por la noche, con actividad febril se la pone en estado de poder continuar la conversación.

Pero se prepara grave sorpresa. Una sorpresa que, con permiso de las autoridades que cita el señor Calvet, se lleva á cabo sin grandes dificultades.

El enemigo que tiene estudiada la costa de la isla y su defensa, sabe que los distintos puntos de desembarco están completamente indefensos. Se rompe una mañana el fuego contra Palma, los cañones vomitan hierro en cantidad aterradora, inician los buques el avance y los defensores que creen ha llegado el suspirado momento de venir á las manos, se aprestan fijando toda su atención en la bahía.

Entretanto al abrigo de cuatro acorazados, la costa entre Soller y Pollensa presencia el desembarco de los nuevos conquistadores que queriendo imitar á Don Jaime, desean poner su planta en el mismo sitio que la puso el heroico rey.

Las débiles defensas levantadas en los puntos de desembarco vienen á tierra ante la potencia de los cañones enemigos. Los destacamentos y los paisanos luchan con desesperación para impedir el desembarco, pero la lluvia de plomo, acero y hierro que protege las fuerzas de desembarco hace sucumbir á los valientes defensores.

La noticia ha llegado eléctricamente á Palma.

Se sabe que las tropas de desembarco han exigido en Soller raciones, se dice que los paisanos en partidas pequeñas molestan la retaguardia, los flancos de las tropas, se cuentan

heroicidades, en fin, han resucitado las escenas de la guerra de la independencia.

Palma en fin, la heroica Palma, se vé sitiada por mar y tierra. Las baterías flotantes y terrestres siembran la muerte y la destrucción; las arrogantes moles de piedra sirven muchas veces de escudo donde se estrellan el acero y el hierro. Grandes boquetes, como heridas gloriosas, ostentan las moles; los principales edificios están reducidos á escombros, pero encima de las ruinas, en los torreones, en donde hay un punto alto servible, allí flota al viento la hermosa bandera de la patria. Ya las raciones son escasas, los hospitales están literalmente llenos de heridos y de enfermos; las mujeres como ángeles de caridad consuelan á los heridos, animan á los enfermos; las más animosas, acordándose de las heroínas de Zaragoza, infunden alientos á los hombres. El clero con el Redentor en la mano, predica la guerra santa, llevando al ánimo de los religiosos Mallorquines que si los enemigos desembarcan, si los enemigos penetran en la ciudad los templos serán saqueados.

¡Viva Mallorca! se oye por todos los ámbitos de la ciudad. ¡Antes morir que capitular!

Y el general que tiene la responsabilidad inmensa del mando, se deja ver á cada momento para mostrar que la serenidad de su rostro es indicio vehemente de estar dispuesto á que le sirva de sudario la bandera de la patria, antes que entregarla al enemigo. Mira á sus soldados y adquiere la confianza de que son los soldados de Ballén, los soldados de Gerona, los soldados de Africa y de Cuba.

Y con soldados así y con pueblo tan heroico no se arria jamás la bandera de la patria.

Ya casi no hay comestibles, las ratas y los gatos tienen precio fabuloso; los baluartes huecos tienen profundas brechas, pero á falta de rellenos los pechos mallorquines han demostrado que las brechas no son accesibles; ya los más timoratos hablan de capitular, pero á las buenas noticias que se reciben de Africa, la esperanza sella los labios pusilánimes. Europa comprende la necesidad de entrar en tratos, se habla de repartos, ca la por fin el cañón, empiezan las negociaciones, y ante el asombro que ha causado al mundo la heroicidad de los españoles hijos de Mallorca, se concede á España el derecho indiscutible de llevar al Africa su vicinidad y civilización.

Las escuadras que todavía fondean, muy quebrantadas, en las aguas de Mallorca recogen sus fuerzas, la marinería sube á las garcías, los cañones saludan á la plaza en señal de respeto y pausadamente se retiran los enemigos, lanzando hurras de admiración ante la bandera gualda y roja que flota encima de las ruinas, rodeada todavía por las arrogantes moles de piedra, más arrogantes ahora porque ostentan honrosas cicatrices.

Los Palmesanos fijan la mirada en sus haciendas destruidas y con calma espartara exclaman:

Volveremos á reconstruirlas.

Así, señor Calvet, defenderían los Mallorquines la bandera de la patria.

A. DE ELE.

Los gnomos de la Alhambra

El domingo último, día de Pascua, debió de dar á conocer en Madrid la Unión Artístico Musical, bajo la dirección de Goula el *Ensayo de poema sinfónico* de D. Ramón Noguera Bahamonde, titulado *Los gnomos de la Alhambra*, obra ejecutada con gran aplauso en Granada el año último por la Sociedad de Conciertos de Madrid, dirigida entonces por el insigne Bretón.

Por la curiosidad que esta obra ha despertado entre los profesores y aficionados de esta corte, manifestada en los ensayos á los que ha acudido numerosísima concurrencia, ofrecemos á nuestros lectores un extracto de las notas que acompañan al programa del concierto.

El autor. Es granadino, figurando entre los más distinguidos compositores musicales, cultivando el divino arte sólo por afición, pues es un reputado jurisperito y registrador de la propiedad. Ha producido muchas obras de todos géneros, sobresaliendo una *Misa de Requiem* y otra de *Gloria*, una sinfonía, ejecutada en parte también por la Sociedad de Conciertos de Madrid, un Himno á Calderón y la zarzuela *Brenda*, representada con éxito en Granada.

La obra. Hállase adaptada por completo al poema del mismo título de Zorrilla, cuyas fantásticas descripciones traducen en la orquesta.

En la composición poética, como es sabido, el vate refiere lo que su fantasía vió ó soñó en el Alcázar nazarita una noche de luna del estío. Cuenta cómo los gnomos, seres microscópicos que pueblan el palacio, surgieron de la tierra después de insólitos y prolongados rumores,

girando una extraña ronda por los árabes apesentados; que el rey de los gnomos les anunció la visita que en aquella noche, por ser la del plenilunio de Junio, debían recibir de Titania, reina de las hadas, y Overón, rey de los bosques, amantes que sólo se ven una vez al año en la Alhambra; que los gnomos entonaron una alegre caación, interrumpida por las doce campanadas de la media noche, hora cabalística en la cual, por el conjuro del rey, llega Titania y Overón con sus séquitos de silfos, huries, hadas, ondines y demás seres del mundo elemental, envueltos en una neblina que los conduce por la inmensidad del espacio; que Titania canta una sentida endecha coreada por el fantástico concurso, que grita con fuerza: ¡Gloria á la Alhambra!

Sucélese un animadísimo baile general y danza desenfadada, y después báquica orgía en la que el rey de los gnomos brinda así:

(XII)

«Verted en vuestras copas
el néctar y ambrosia,
tirad velos y ropas
y completad la orgía»

Resuena un apasionado *Canto á Alhambra*, y al final interrumpe el rey, advirtiendo la proximidad de la aurora:

(XIV)

«La luna va en su ocaso
á hundir su faz redonda:
echa la última ronda
¡y la canción final!»

Repítase el baile, las libaciones y el canto, en el que se despiden los espíritus de la Alhambra y de los gnomos, quedando solos éstos brevemente, hasta que la salida del sol ahuyenta, sumiéndose con rapidez en la tierra.

(XVII)

¡La aurora! — Ya van lejos

¡Sus! Bajo tierra, gnomos.
¡El Sol! Nosotros somos
antipodas del sol!

Al final vuelve en sí el poeta, hallándose solo en la Alhambra y dudando si ha sido ilusión ó realidad cuanto ha visto.

El Sr. Noguera ha dividido su composición en tres tiempos. El primero comienza con un *Allegro non molto* en el que un rumor sordo anuncia la aparición de los gnomos, marcada por la campana chinesca, siguiendo la *ronda* con melodía característica de instrumentos de madera y campanitas, acompañada de flauta y cornetín con sordina.

El rey se dirige á los gnomos con un *recitativo*, y estos cantan, entonando sin cesar la ronda, el himno á la Alhambra.

(IX)

«Gloria á la Alhambra
bajo la cual
viven los gnomos
y morirán...»

Como en el poema literario, en el sinfónico presenta este himno dos fases distintas. La primera, de estilo plácido y con instrumentos de cuerda.

(X)

«Su ritmo marcado por tiempo medido

A veces marchaba con brío y concierto llevado con arte y unión magistral.

La segunda de estilo brusco, con escalas cromáticas y acentos desgarrados en el metal. «y á veces disono, rasgado é incierto, zumbaba cual rauda simum del desierto su vago, inconexo conjunto coral.»

Animase extraordinariamente el *allegro* antes de sonar las campanadas de las doce, convirtiéndose en un *lento e recitativo* por clarinete, oboe, etc., que simula el conjuro del rey de los gnomos á Titania y Overón, que llegan con sus séquitos, principiando el *adagio* con melodía en el corno inglés, á la que sigue el *canto de Titania*, con solo de oboe, pedal imitando una gaita y al par los violines que figuran el murmullo de las fuentes del alcázar. Termina este primer tiempo con el *¡Gloria á la Alhambra!*, constituyendo una melodía triunfal con gran fuerza.

El tiempo segundo, el más animado tal vez, fórmalo un *allegro vivace*, en el que se distinguen el *Scherzo* ó bailable general; el *trío*, solo de violines, representando el paso á solo de las hadas; el *recitativo*, ó recuerdo del *adagio*, iniciado por el corno inglés, y reproducción del *scherzo*.

El último tiempo, final, comienza por un *allegro moderato*, con solo de oboe y tamboril, que recuerda las melodías árabes, siguiéndole un *allegro marciale*, ó sea el brindis del rey, con canto en el metal. Sucédele el *canto á la Alhambra* ó frase apasionada de violines y violoncellos, terminada la cual se promueve gran algazara, con *tutti* en la orquesta, interrumpida por el *tam tam* (grito del rey), que anuncia la proximidad de la aurora, reproduciéndose la melodía característica del primer *allegro*, con las campanitas.

Repítase también el *recitativo*, el brindis, iniciado por flautas y arpas, y aumentase progresivamente la sonoridad en la orquesta hasta el *tutti* ó despedida á la Alhambra, después de la cual desaparecen los espíritus, á excepción de los gnomos, oyéndose el canto de Titania á lo lejos y simulando el amanecer del día, ante el que los gnomos se sumen en la tierra; desapa-

rición representada en la orquesta por una frase musical análoga á la primera del poema, pero con giros contrarios, esto es, descendentes, sonando, por último, el bombo solo y pianísimo.

El final se expresa por un *maestoso* con las trompas y grandes acordes, que simulan las frases del poeta con que termina el poema.

(XVIII)

El poeta. — Los gnomos se sumieron.
La Alhambra quedó sola.

El general Camprubi

Don Félix Camprubi, general de Brigada, inspector de los somatenes de Cataluña, ha fallecido recientemente en Berga.

Joven aún, pues no tenía más de 41 años, era el finado uno de los oficiales superiores de nuestro ejército, que más prestigio gozaba por sus relevantes dotes militares, por su energía é intrepidez nada comunes y por la brillante hoja de servicios que podía ostentar y que justificaba plenamente la rápida carrera hecha en su notable profesión.

Entrado á la edad de 16 años en el colegio militar de Toledo, don Félix Camprubi, consiguió á los 36 ceñir el fajín de brigadier, y preciso es decirlo, pocos ascensos fueron tan bien ganados como los que el joven militar fué sucesivamente conquistando por méritos de guerra.

Durante la guerra civil, el señor Camprubi se distinguió en gran manera y fué uno de los jefes que mejor supieron comprender el género de operaciones que más resultados podían dar á Cataluña, y tratándose de combatir á un enemigo que como el carlista hacía preferentemente una guerra de sorpresas, de emboscadas, de marchas rápidas é imprevistas. Nombreado jefe de los cuerpos francos organizados en la provincia de Gerona, el entonces teniente coronel Camprubi demostró tener todas las cualidades de un guerrillero.

Valiente hasta la temeridad, incansable, conocedor del terreno, astuto, previsor, dominando con su voluntad de hierro á fuerzas heterogéneas que no eran de fácil dominación, Camprubi logró con frecuencia causar terribles descalabros en las fuerzas carlistas y amedrentar á los más atrevidos cabeceles, que sabían por experiencia que con don Felix no se podía jugar, y que habían experimentado en distintas ocasiones, los efectos de sus estratagemas de guerra y de sus golpes de mano. Varios son los rasgos de audacia que se citaron durante aquella calamitosa época y no pocos los ejemplos de severidad que dió para mantener incólume en sus filas el ejemplo de disciplina; pues era el señor Camprubi un rígido ordenancista, que en cuestiones de servicio no establecía diferencias ni admitía excusas tratando, bajo el mismo pie á oficiales y soldados.

Y preciso es añadir que esa severidad que en campaña demostraba al valiente jefe para con los demás, empezaba por tenerla consigo mismo. Dotado de un temperamento físico más bien débil que robusto, quebrantada su salud por las inclemencias del clima y las penalidades de la campaña, hallóse con frecuencia don Felix postrado por la fiebre que le abrasaba ó por agudos dolores que le impedían dar un paso. Pero llegaba una confianza, recibiese un aviso importante y los soldados veían á su jefe pálido, tiritando, desahogado, que sobreponiéndose con un supremo esfuerzo de moral energía á sus sufrimientos, montaba á caballo y poniéndose al frente de su columna daba la orden de marcha.

Cuando meses antes de terminar la guerra, fué ascendido á coronel y encargado del mando del regimiento de Navarra, el general de división bajo cuyas órdenes estaba, le dijo un día viéndole temblar convulsivamente, devorado por la calentura, sobre la silla del caballo:

—Pero, coronel, usted no puede seguir... usted está enfermo; quédele aquí.

—No, mi general; en tiempo de guerra un oficial no tiene derecho á estar enfermo.

El señor Camprubi no se contentaba, una vez restablecida la paz, con cumplir estrictamente sus deberes militares. Ávido de saber, enamorado de la ciencia y del estudio, consagraba á éste largas horas y los que tenían ocasión de tratarlo algo intimamente, podían convencerse de que aquel espíritu resuelto y animoso, era también un espíritu cultivadísimo y poseedor de muchos conocimientos en diversos ramos. Los socios del Ateneo Barcelonés no habrán olvidado tampoco la brillante conferencia que dió en aquel centro el malogrado militar y en la cual trató con tanta erudición como elocuencia las campañas del Sudán.

Muchísimo podía esperar aún la patria de un hombre como Camprubi. Desgraciadamente, los padecimientos adquiridos durante la guerra civil, habían minado su salud, y en la larga lucha entablada entre su energía y la enfermedad esta ha concluido por triunfar. El valiente militar ha sucumbido y con su muerte experimenta el ejército español una verdadera pérdida. En alto grado á de sentirla también el cuerpo de somatenes catalanes que tenía en el señor Camprubi un celosísimo inspector, ávido de llevar á aquel instituto todo el perfeccionamiento posible.

Descanse en paz el valeroso y distinguido general.

Corrección de menores

En la *Gaceta* aparece una Real orden, reñendada por el señor ministro de Gracia y Justicia, la cual dicta reglas para el cumplimiento del artículo 156 del Código civil en lo relativo á los menores que pueden imponer á los menores por vía de corrección, y con el *visto bueno* del juez municipal, el padre ó la madre que ejerzan la patria potestad.

Los jueces municipales llamados á intervenir en este caso habían procedido hasta ahora con diverso criterio. Mientras unos no habían tenido inconveniente en poner el *visto bueno* á las órdenes de detención presentadas por el padre ó la madre del menor que debía ser corregido, otros negáronse á hacerlo fundándose en que no existían los establecimientos destinados á esta clase de corrección, de que habla el citado artículo del Código.

Para establecer una norma fija en esta materia, la Real orden dispone lo siguiente:

1.º La corrección que con arreglo al artículo 156 del Código civil impongan á los hijos legítimos, legitimados, naturales, reconocidos y adoptados, la cumplirán éstos mientras no exista establecimiento destinado al efecto en alguno de Beneficencia que sea adecuado al objeto, como Hospicio, Casa de Misericordia ú otro semejante en las poblaciones en donde los haya, y en el local en que se cumplan las correcciones impuestas á los acogidos ó aliados.

2.º En los pueblos en donde no exista establecimiento de Beneficencia, se destinará un local á propósito para el cumplimiento de estas correcciones, siempre que sea posible, en las Casas Consistoriales de los Ayuntamientos.

3.º Sólo en el caso en que no hubiera edificio donde colocar al menor de cuya corrección se trate, en la forma y manera que se determina en los dos párrafos anteriores, ó cuando expresamente el padre ó madre pidiera que la detención tenga lugar en la cárcel ó establecimiento correccional donde se encierran jóvenes criminales, se detendrá en él al hijo discol, teniéndolo con la separación posible, y sin que sea filiado en el libro de detenidos, ni en ningún otro especial.

4.º Los hijos á quienes se aplique la corrección serán mantenidos, en el caso de pobreza de los padres, por los establecimientos de Beneficencia, ó por los Ayuntamientos en sus respectivos casos.

El señor Villaverde ha resuelto con muy buen sentido esta cuestión. Era necesario impedir que la detención de los menores, en vez de corregirlos, pudiera ocasionar resultados contrarios, si se les ponía en contacto con verdaderos delinquentes. Las reglas que copiamos tienden á evitar este peligro, y por ello merecen aplauso.

NOTICIAS

Del Extranjero

El día 12 de Marzo fueron sujetos á la electrocución en los Estados Unidos James J. Slocum, que en 31 de Diciembre asesinó á su esposa, y Harris A. Smiler, que mató también el 30 de Abril del año pasado á Maggie Draney, una de sus tres mujeres.

Ambos criminales fueron varias veces sentenciados.

El aparato eléctrico que se empleó, fué ensayado por primera vez el 26 de Noviembre de 1890 en un viejo caballo, que murió instantáneamente.

—Es ya una verdadera monomanía.

Para el próximo Agosto llegará á París otro viajero excéntrico y ruso como los demás.

Es un teniente de cazadores, que queriendo dejar atrás á todos sus rivales, ha emprendido á pie el viaje desde Vladivostok, en los confines de Siberia á París.

Lleva andados ya seis mil kilómetros, ó sea la tercera parte del camino. Ha tenido que sufrir frios de 40º bajo cero, y en una marcha se le helaron los dedos de la mano izquierda.

Todo por amor al bombo y al puñismo.

—Una nota oficial manifiesta que la Sociedad denominada Nueva Andorrana hace un llamamiento á los capitales, con objeto de establecer en Andorra casinos y salas de juego; pero una empresa de este género no ha tenido ni obtendrá seguramente el asentimiento del Gobierno de la República.

—Se ha descubierto en la Laponia, cerca de la frontera ruso-noruega, una gran mina de diamantes.

—En la playa del país de Dieppe se desplomaron 200 metros de arena y piedras, resultando una joven destrozada y varios heridos.

De las Islas

La semana en Sóller

Háanse verificado en la pasada semana las funciones religiosas concernientes á la pasión, muerte y resurrección de Cristo Redentor con la pompa y esplendor de los años anteriores. En ellas ha asistido la Corporación Municipal y numerosa concurrencia.

—Ya que según noticias ha sido resuelta favorablemente por la superioridad la cuestión de límites surgida entre nuestro pueblo y el de Fornalutx, además de las reparaciones que se llevan á cabo en el piso del camino que conduce á la

última villa, no podemos menos de suplicar á este Ayuntamiento construya un pequeño pretil sobre el muro que da al cauce del torrente, muy particularmente en ciertos puntos donde el peligro es inminente, lo cual seguramente agradecerán los muchos vecinos que por allí transitan.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo D. Manuel Cambrero, administrador que fué de la Aduana de ésta y que para destinado á la del pueblo de Manacor.

—El día treinta de Marzo último celebró la primera misa en esta Iglesia parroquial nuestro paisano y amigo D. Bartolomé Frontera recién elevado al sacerdocio.

Felicitémosle cordialmente.

La semana en Felanitx

Las funciones de Semana Santa celebradas así en la parroquia como en las iglesias de San Agustín y San Alfonso de aquella ciudad, han revestido la solemnidad y magnificencia que en todos los años les caracteriza.

—El miércoles 25 del actual, tras larga y penosa enfermedad falleció el joven don Juan Barceló y Pujadas.

—La noche del sábado último debió tener lugar la apertura del nuevo club gallista *Circo Felanitense*, cuya sociedad ha montado un refectorio para espectáculos públicos.

¡Adelante con el progreso!

—Dice *El Felanitense* en su último número: «Un nuevo descalabro en la próxima cosecha acaban de sufrir los propietarios de esta comarca.

Al amanecer del miércoles último cayó sobre nuestros campos una fuerte helada acompañada de recio viento que convirtió en marchitas hojas muchas de las tiernas flores y frutos que adornaban el arbolado en diferentes parajes.

Si, como se presume, se ha hecho también extensivo á los viñedos este azote, es muy probable que se queden los agricultores con pequeña parte de una cosecha tan satisfactoria como la que se presentaba este año.»

—También son del mismo colega las siguientes líneas:

«En extremo abastecido estuvo el mercado de ganado lanar celebrado en esta ciudad el jueves último.

Como las condiciones de este ganado son pésimas en este año, dadas las privaciones por que forzosamente ha tenido que pasar, y los precios que rigieron, crecidos por demás, resultaron escasas las transacciones y tuvieron que retirarse los vendedores sin desprenderse de regular número de animales.»

De la Capital

A las primeras horas de la mañana de ayer falleció en esta ciudad el antiguo y conocido capitán de la marina mercante D. José Enseñat Ferrá, padre político de nuestro buen amigo don Juan Luis Estelrich.

La penosa enfermedad que le ha conducido al sepulcro habíale retenido sin poder salir de su casa desde hacía algunos años.

Sentimos vivamente esta desgracia y acompañamos al Sr. Estelrich y á su apreciable familia en el dolor que tan justamente los aqueja.

Mañana saldrá para Bélgica y Londres el concesionario del tranvía de Portopí D. Antonio Porcel, el cual lleva por objeto adquirir los coches y el material necesario para la construcción de la vía mencionada, que al parecer se empezará á replantar dentro de poco tiempo.

El vapor *Cataluña* salió ayer por la mañana de este puerto para el de Caste conduciendo un cargamento de vino.

La demanda que se vuelve á haber de dicho caldo pone, como se ve, en movimiento á nuestra marina mercante.

Ayer salió para Barcelona con dirección á Filipinas nuestro paisano y amigo D. José Riera y Alemañy, alférez de navío que está destinado á aquel archipiélago.

También salieron para Barcelona nuestros amigos D. Enrique Alzamora y D. Guillermo Sampol.

Se nos producen quejas muy atendibles respecto á la casa ruinosa de la plaza del Aceite, esquina á la calle de Val'ori.

Continúa el peligro y conviene que el Ayuntamiento resuelva definitivamente el asunto.

Ayer por la mañana en todas las parroquias de esta ciudad se llevó procesionalmente el santo Viático á las casas de los enfermos impossibilitados de salir de sus casas, con objeto de cumplir el precepto pascual.

A todas estas procesiones asistió numeroso y serio acompañamiento, habiendo concurrido la música del regimiento de Filipinas á la de la parroquia de Santa Cruz, tocando algunas marchas.

Parece que se va prolongando demasiado el desastre ocurrido al farol de gas montado en zócalo de piedra y columna de hierro que existía frente al fielato de la puerta Pintada y ahora yace la mencionada columna en el suelo, roto por su base.

Como aquel farol se puso allí por necesario,

continúa siéndolo hoy; y más que antes, por haberse hecho costumbre, de modo que urge más la reposición de lo que importaba la instalación primitiva, y por lo mismo suplicamos que no se demore la mencionada reposición.

Ayer se empezaron las obras para restaurar el alero de la fachada en nuestra Casa Consistorial. Estas se concretaron á comenzar la instalación de los andamios para proceder á la operación expresada, la cual, según es notorio á nuestros lectores, fué acordada hace algunas semanas por el Ayuntamiento.

Por fin parece que lleva trazas de concluirse la barandilla levantada en la parte de la calle de Palacio que linda con la de la Seo.

Ayer observamos que solo falta concluir un corto trecho, el cual es de presumir lo esté mañana ó pasado mañana.

Según dice un colega, el domingo fué muerto en Felauix un hombre por un mulo que llevaba del ronzal y le dió una coz.

El cuerpo de orden público ha detenido á tres tripulantes de un buque inglés surto en este puerto que andaban prófugos y embriagados por esta ciudad. Parece que la detención se efectuó á instancia del Sr. Cónsul de S. M. B.

Llamamos la atención de los lectores respecto á que hoy empieza á regir el nuevo itinerario del Ferro-carri, á fin de que no se dejen engañar por las horas antiguas, sufriendo los consiguientes perjuicios.

Desde hoy en el Matadero público de esta ciudad empezará á verificarse, á las tres y media de la tarde, la matanza de reses que hasta ahora se verificaba por la mañana.

A veinte asiende ya el número de los dueños de botes de recreo inscritos en la lista abierta en el astillero del Mahónés para constituir la sociedad Club de Regatas.

Esta vez parece que no fracasará el proyecto.

Ayer tarde salió, en efecto, de esta ciudad movida por los rayos del sol que se dejaron ver algunas horas, una multitud de gente, de la clase obrera por punto general, para ir á celebrar el tradicional y todavía no abolido del todo, parrucial.

Los bodegones y casas de comida de los alrededores de esta ciudad se vieron con este motivo favorecidos por numerosos grupos que iban á merendar al aire libre y á echar, como frecuentemente se dice, una cana al aire.

El lunes por la tarde cayó un copioso aguacero por la montaña de Randa y sus contornos que duró largo espacio. Ayer se vieron á la misma hora y por aquella misma comarca densos nublados con el mismo cariz del día anterior pero sin que por allá ni por ninguna otra parte cayera una sola gota de agua.

Según nota que nos ha sido facilitada por la Intervención de Hacienda de esta provincia, mañana quedará abierto el pago de la mensualidad de Marzo á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de la misma, en la siguiente forma:

- Día 2.—Retirados de guerra y marina.
- Día 3.—Montepío militar y civil.
- Día 4.—Pensioneros renumeratorias, regulares, exclaustrados, cesantes, jubilados y licenciados de guerra y marina.
- Día 6.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Ayer tarde salió para Barcelona en vez del vapor *Lulio*, el *Isleño*, el cual teniendo rota una pala del hélice, de resultas de haber cogido una cadena al atracar al muelle en su último viaje, va al puerto mencionado con objeto de reponerla ó en su caso cambiar el actual hélice por otro.

Todavía hubo ayer un número exorbitante de obreros que no trabajaron, deseos de celebrar la segunda fiesta de Pascua.

Hay cierta clase de tradiciones que es un poco difícil que se pierdan.

Ha fallecido en Inca el conocido farmacéutico D. Pedro Batle.

Ayer por la mañana falleció en el Hospital provincial un hombre que á las once de la noche anterior fué hallado casi exánime en una casa de la calle de Camaró y conducido á la casa municipal de Socorro, el médico Sr. Oliver dió orden de que lo trasladasen al indicado establecimiento, en donde acabó sus días.

En la plaza de Cort. números 1 y 3 se ha abierto una liquidación de una infinita variedad de objetos que se expenden á precios muy reducidos.

La gente que con este motivo se aglomera allí es extraordinaria.

Boletín Judicial

La Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia dictó ayer sentencia en la causa ins-

truida en el Juzgado de Inca contra D. Guillermo Carrió y Palau, Secretario que ha sido del Ayuntamiento de Muro, sobre infidelidad en la custodia de documentos, habiéndose declarado que los hechos objeto del procedimiento no constituyen delito, absolviéndole de la causa, y mandando que inmediatamente fuera puesto en libertad.

Bibliografía

El número 63 (año II) de la revista *La Naturaleza*, que acabamos de recibir, contiene el siguiente sumario:

TEXTO. El observatorio astronómico y meteorológico de Madrid.—El alumbrado eléctrico en el Real Colegio del Escorial, por D. José Casas Barbosa.—Mástiles modernos de los buques de guerra.—Méjico.—Ensayos fotográficos, por don S. Bolado.—Proyectiles y placas de blindaje.—La ciencia en el hogar.—Un nuevo torpedo.—Curiosidades útiles.—Lavado mecánico de las botellas.—GRABADOS: Observatorio astronómico de Madrid.—El alumbrado eléctrico en el Real Colegio del Escorial.—Marina moderna.—El cañón y la coraza.—Un nuevo torpedo.—Máquina para lavar botellas.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 28 de Marzo.

Orden para la captura de un soldado desertor. Relación de billetes del Banco de Inglaterra robados en Londres.

Exposición del reparto de la cantidad señalada al municipio de Marratxí para la defensa de las viñas contra la filoxera.

Circular para la administración y cobranza del impuesto de consumos.

Relación de minas en explotación.

Exposición de las cuentas municipales de Selva.

Llamamiento á José Torrente y Rafals, para que conteste una demanda interpuesta por su esposa.

Requisitoria para la busca de Jaime Masot Jofre y Ventura Tomás Trobat, procesados por defraudación al Estado.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á los herederos de Jaime Martorell y Albertí, fallecido intestado en Selva.

Venta de una finca situada en el término de Lluch mayor.

Llamamiento á D. Clemente Socias ó á sus causahabientes, para que presenten en autos sobre liberación de cierto gravamen que pesa sobre el predio Galdent, término de Lluchmayor.

Subasta del suministro de forraje á los caballos del destacamento de caballería de esa plaza.

Relación de compras verificadas por la factoría militar de subsistencias de Mahón.

Correo de señoras

París 15 Marzo 91.

Querida Picciola: Recibí tu carta y con ella el encargo que me haces de que semanalmente te envíe unas cuantas notas referentes á las últimas novedades de la moda en esta Babel; haré tu deseo con mucho gusto, y hoy te mando la primera tomada de *visu* y de las mejores publicaciones de esta capital:—Tuya, María.

Algunas cronistas de modas dicen que hay que tener cientos de trajes en los armarios para vestir bien, y yo afirmo que, escaseando hecha de las mujeres que tienen cincuenta mil pasetas al año para gastarlas con las modistas, nuestras más distinguidas elegantes no encargan más de tres trajes para cada estación, ó sea una docena anualmente, lo que, al precio que tiene la manteca, (según dicen las comadres) es cosa respetable, si se tiene en cuenta los accesorios, ropa interior, calzado, sombreros, guantes, perfumería y otros perifollos.

Los trajes de paño se llevan lo mismo por la mañana que por la tarde para ir á las tiendas, á la Iglesia, á paseo ó á las visitas de confianza. El traje de seda ó terciopelo se usa para las recepciones, *five ó clock*, ó para ir á los teatros, y el traje para comer, que suele parecerse al de *soirée* por su pequeño escote, sirve también para los teatros elegantes, reuniones semanales y con ciertos. En cuanto al traje de baile, sirve además para las grandes comidas, recepciones de gala, teatros, etc. Ya se ve que este equipo, aunque muy bello y costoso, dista mucho de los siete trajes diarios que son indispensables, según dicen ciertos revisteros; pero lo que en realidad es indispensable, es el escoger los colores y las formas que mejor sienten, es el cambio continuo de adornos, es el saber encontrar la elegancia en la sencillez. Pues los menores accesorios prueban el refinamiento del gusto; que los bajos sean muy elegantes, el peinado original y el perfume inolvidable.

Puedo añadir que muchas mujeres hacen arreglos que no carecen de atractivo.

Gracias al abuso que se hace del acero y del oro, ahora tan en boga, se cubren los cuerpos con pasamanería que se pone también en el borde de las faldas, y estas transformaciones son muy agradables.

En fin, algunas coquetas sutiles y audaces se vuelven á poner despreocupadamente un traje del invierno último, cuando este traje les recuerda triunfos... y hasta derrotas, cuando estas equivalen á victorias pero esto no cae bajo el dominio de la moda; son asuntos que pertenecen á la vida privada, y en ellos cada una de nosotras sabe... donde la aprieta el zapato.

Una noticia que será del agrado de las bellas callejeras es la de que se trata de suprimir las primeras faldas que tenían razón de ser en tiempo de los aceros y de los *poufs*; pero que son pesadas y carecen de gracia cuando se trata de remangar las colas; así llevaremos dos ó tres libras menos de peso.

Otra noticia: la vuelta de los *fernonnières* en los cabellos, ó mejor dicho, sobre la frente, porque ahora esta va descubierta, es y siempre ha sido un adorno que sienta muy bien cuando se tiene una hermosa frente tersa, pero las que la tienen abultada ó estrecha deben abstenerse de esta moda, que hará resaltar este pequeño defecto.

Se pueden utilizar para *fernonnières* muchas pequeñas alhajas que por anticuadas yacen en el fondo de los cajones; un colgante de algún antiguo pendiente, un broche de collar y hasta una sortija rota; basta añadir á la piedra un pequeño anillo de oro; las crucecitas de diamantes, la perla de hechura de pera, de amatista ó de coral son muy lindas si el oro combina sus matices con el de la frente y los de los cabellos. En esto, lo mismo que en otras muchas cosas, la destreza y el gusto consiguen más que el gasto.

El abrigo de entretiempo más nuevo es la *pelierina politécnica* una especie de pequeña capa Enrique III, de paño; ampliamente fruncida y muy altos los hombros, alrededor de un *canesú*, van salpicadas de adornos de azabache; hay que añadir, sin embargo, que la *jaquette*, corta ó larga y el *carriek* con cuellos se sostienen en su lugar.

Pobre mujer

Sabido es que la emperatriz de Alemania no ha cumplido todavía los treinta años, y tiene ya seis hijos.

El ideal de su marido, el emperador Guillermo, es llegar á tener 18 hijos varones, con objeto de que cada uno de ellos mande uno de los 18 cuerpos del ejército alemán. El espectáculo sería único, pero lleva trazas de poder ser realizado.

Bismarck fué quien arregló el casamiento del emperador actual con su esposa. La boda era una verdadera *mesalliance* por la escasa categoría de la princesa, pero esta era una mujer de sangre viva y fogosa, que por su aspecto prometía dar larga descendencia á su marido.

A esto debió su enlace, pues Bismarck tenía la idea de que la sangre de los Hohenzollern estaba empobrecida y necesitaba un cruzamiento robusto.

La reina de Holanda

Hablando de reyes niños, merece referirse la aventura que ha ocurrido á la reina Guillermina de Holanda:

La reina tiene diez años, y es, como en estilo familiar se dice, la mismísima piel del diablo.

Hace días paseaba con su madre por los alrededores de El Haya, sin escolta y en un coche que no llevaba distintivo alguno, según tiene por costumbre su madre la reina Emma. Al llegar junto á una aldea salían las niñas del colegio y empezaron á darse unas á otras una batalla con regla con bolas de nieve.

Guillermina quiso que se detuviera el coche para divertirse viendo el espectáculo, y su madre accedió á ello.

Sucedió, sin embargo, que una de las bolas de nieve cayó en el carruaje, y antes de que la reina Emma hubiera tenido tiempo de enterarse ya estaba Guillermina en el suelo tomando parte activa en la pelea y no llevando por cierto la peor parte.

Costó trabajo hacer que cesara la batalla para sacar de ella á la traviesa soberana, y á los pocos días, al recibir la maestra de la escuela una caja de juguetes para que los repartiera entre las chicas de su colegio, se enteraron éstas de que habían andado á pelotazo limpio nada menos que con su reina, Guillermina I de los Países Bajos.

La receta de la semana

Plato suculento

Se deshuesa una pava pequeña y tierna y se rellena con *fois gras* y muchas trufas, de modo que quede bien rellena. Después se pone á cocer con el siguiente adobo; una mano de vaca, una copa de aguardiente, dos vasos de agua, dos cebollas grandes picadas, dos clavos, una hoja de laurel, un poquito de tomillo, un ajo y una zanahoria partida, en trozos; se cubre con un papel la vasija, que se cerrará herméticamente, después de cocer con fuego abajo y encima, se saca la pava, se reduce más el jugo, se cuele y se le deja enfriar, y al siguiente día está hecha una rica gelatina, la cual se corta á pedacitos y con ella se adorna la fuente donde está la pava.

PICCIOLA.



D.ª María Juliá de Antoli

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hijos, hijas, hijos políticos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 2 de Abril á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia.

BOLETIN MORTUORIO

D. José Enseñat y Ferrá

HA FALLECIDO R. I. P.

Su esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario que se rezará en la casa mortuoria (Pueyo 20) hoy miércoles 1.º de Abril á las diez de su mañana; á la conducción del cadáver á las diez y media, y al funeral que se celebrará en la parroquial de San Jaime á las once de la mañana del mismo día.

Cultos

Jubilco de Cuarenta horas

Empieza en San Cayetano dedicadas á San Francisco de Paula: exposición á las seis de la mañana, y después misas rezadas hasta las doce; por la tarde á las seis el Rosario, y después principio de un Triduo con sermon, que predicará el P. Fray Honorato del Val agustino, terminando con la estación y reserva.

Visita á la Corte de María

En la Catedral á la Virgen de la Asunción.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Del 27 al 29 inclusive.—Varones, 6; hembras, 6.

Matrimonios

Día 27.—Ninguno.

Día 28.—D. José Bosch y Morro, con doña Antonia Quiles y Ventayel.

Día 29.—D. Miguel Pallicer y Franch, con doña Catalina Palmer y Palme.—D. Pedro Tomás Nadal, con D. Catalina Jofre y Palmer.

Funciones

Día 29

Guillermo Bestard Pons, de 1 año, del Término, de bronquitis.

Francisco Bennisar Pons, viuda, de 70 años, calle de Calatrava, de estorvo.

María Catalá Trifollet, viuda, de 49 años, calle de Montesión, de tumor.

Día 30

Sebastián Bonet Mayol, viudo, de 83 años, calle del General Barceló, de catarro febril.

José Larella, soltero, de 49 años, calle de Felin, de accidente.

Jaime Pericás Llull, de 6 meses, calle del Real, de pulmonía.

José Resna Vicens, de 10 días, calle de la Misión, de infección.

María Mayol Serrano, viuda, de 86 años, Hospital, de vejez.

Eulalia Serra Llull, de 1 año y medio, calle de San Buenaventura, de bronquitis.

Día 31

Jerónimo Sánchez, viudo, de 45 años, Hospital, de apoplejía.

Juana Coll Gamundi, viuda, de 72 años, calle de Catalunya, de lesión orgánica.

Catalina Sureda Rosselló, viuda de 69 años, calle de Casa España, de hipertrofia.

María Mayans Atrover, de 4 años, Molinar, de escarlatina.

Antonia Jaume Bernat, de 2 años, calle de los Angeles, de raquitismo.

Escapadas Civiles

Día 29.—MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, 4 varones.—Defunciones ninguna.

Día 30.—Entradas, seis; 4 varones y 2 hembras.—Altas, 4 varones.—Defunciones 1 hembra.

Día 31.—Entradas, 2 varones.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por gruesa capa nubes; hay nubes en cruz y unos pocos celajes en diferentes puntos; horizontes libres al segundo y tercer cuadrantes, cerrados pero claros en los demás.

Idem del viento.—S. S. O. galeno.

Idem de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Puerto.—Sin señal.

PONDADOS

Día 30

Vapor español Palma, de 581 ton., matrícula de Palma cap. D. Bartolomé Alzina, con 23 trip. 17 pas. y valija. De Valencia, en 10 horas.

Pallebot español N. Corazon, de 110 ton., matrícula de Palma, cap. D. Antonio Arbena, con 8 trip. 2 pas. y efectos. De Marsella, en 5 días.

Día 31

Polacra española Cortes de 151 ton., matrícula de Palma, cap. D. Miguel Sansó, con 9 trip. y habas. De Cagliari, en 11 días.

Laud español Amistad, de 27 ton., matrícula de Palma, pat. Pio Marín, con 5 trip. y efectos. De Aréays, en 10 días.

DESPACHADOS

Día 30

Ninguno

Día 31

Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 22 trip. y vino. Para Certe.

Vapor español Balear, de 930 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 24 trip. y efectos. Para Ibiza.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 23 trip. 31 pas. y valija. Para Barcelona.

RESES sacrificadas para el abasto público

Día 29

Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Carneros, 19.—Ovejas, 15.—Borregos, 1.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 11:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations: Crédito Balcar, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra lo por Gas, Salinas de Ibiza, Obligación de los F. C. de M., Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña, Empresa Mallorquina de vap., Lulio Empresa marítima.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for April showing days of the week, moon phases, and specific events like 'Establecese en Valencia la Escuela normal de maestras'.

DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS

Con encuadernaciones de búfalo, marfil, piel de Rusia y Australia, concha, nácar, madera, gelatina, cartones, imitaciones de marfil, búfalo, concha, etc., varios metales y diferentes materias.

DEVOCIONARIOS REINA REGENTE

Se hallan de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.



Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, pureza garantida y elaborado á mano con gran esmero.

Precios por libra de 400 gramos

Ptas. 1.25, 1.50, 2.00 y 2.50 según calidad. Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea.

Subasta voluntaria

El día 14 de abril de este año á las doce de la mañana, en la Notaría de D. Guillermo Sanchó (Montenegro 24) se venderá en pública subasta si la postura acomoda á los vendedores, una casa compuesta de tienda con corral, tres pisos y otras dependencias situada en esta ciudad calle del Socorro números 39 y 37, con arreglo á las condiciones que con los títulos de propiedad están de manifiesto en dicha Notaría.

Subasta

Se venden á pública subasta una pieza de tierra campo, con una casa de planta baja y altos en ella existentes denominada «Cane Cocón», de cabida de 27 áreas, y una suerte de tierra huerta llamada «Son Roig» de extensión de 451 áreas 10 centiares; ambas fincas situadas en el término de Calviá.

Harinas

El dueño de la tienda de la calle de los Hostales n.º 38, vulgo de Son Inglada, invita sus numerosos parroquianos y al público en general á que pasen por dicha tienda donde encontrarán harinas propias para Empanadas y de las mejores clases.

Finas y entrefinas. Para pan de sopas. Harinas de trigo y de candeal (xexa). Harinas de trigo puro mallorquina etc. Todas á precios reducidos.

Estantería y varios mostradores en muy buen estado, se venden. En la droguería y ferretería de don Miguel Bestard, Galera 27 y 29 informarán.

Nodrizas. Se desea una de buenas circunstancias para criar en casa de padres. Informarán Costos, 13, 2.º

Se desea vender una

legua de muy buenas condiciones para tirar de un carrito. Francisco Vallespir que vive en el Meson de la calle de San Miguel tiene el encargo.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

GUÍA CONSULTIVA É INDICADOR GENERAL DE BARCELONA

particular de todos los puntos de España, Ultramar y Extranjero, por Don L. R. Leon 1891 20.º año de su publicación

En la presente edición consta una extensa sección de provincias con la Geografía General de todas las poblaciones de España. PRECIO 10 PESETAS

SELLOS DE GOMA Y DE METAL PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS JOSE RIPA

PLAZA CONSTITUCION 104, 2.º-PALMA. Timbres con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son relojes, medallones, lapiceros con iniciales para lacre; membretes, firmas, aceptos y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldías, notarías, sociedades, etc., almohadillas perpétuas, tintas de todos colores y permanentes para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles.

Pises para alquilar en punto bien céntrico. Los hay en la casa n.º 8 de la plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), reuniendo todas las comodidades apetecibles hoy día. Para más informes, Alejo Corbella, dueño de la expresada casa.

Una nodriza de 24

años de edad leche de 12 días desea criar tanto en su casa como en la de los padres de la criatura. Calle de la Herrería n.º 47 darán razón, vive en Montuiri.

Viaje de recreo

Maravillosas Cuevas del Drach

IDA Y VUELTA EL MISMO DÍA Precios de entrada De una hasta cinco personas 7.50 ptas. Por cada persona de aumento 1.50 id. El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá.-MANACOR.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Hallanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Vapor directo de Palma á Puerto Rico y Habana

Saldrá de este puerto el 12 Abril próximo, el nuevo y grandioso vapor de 5.500 toneladas 100 A. I. del Lloyd

Martin Saenz

Para dichos puntos y tambien para Canarias, admite carga y pasajeros. Informarán sus consignatarios en esta plaza Martinez y Planas, San Juan 20, Palma.